

BAROMETRO DE LIBROS

—Por Claudio Solar

El hombre es un animal político al que, infunden, le preocupa el sexo, el ocio, el deporte que implica riesgo o suspense —como el boxeo y el fútbol— y, sobre todo, el dinero; es decir, lo relacionado con su prestigio o su triunfo. El intenta por los libros, en este primer trimestre del año, así lo confirma.

Como un "bestseller" puede catalogarse "El Día Decisivo", del **Presidente Augusto Pinochet**. No es un relato personal como muchos imaginaron, sino una entrevista, un prolongado diálogo grabado que luego se traslado al texto y en el que el General Pinochet da a conocer las ideas que precedieron al histórico "Once", y luego el día mismo, con lo que verdaderamente ocurrió en La Moneda. En todo caso, a través de este diálogo se trasciende el pensamiento del estadista chileno; pero no tiene el sentido de "Memorias", como el lector presume al adquirir el libro. Su interés ha sido fuerte y este documental ha estado encabezando la lista de los "super-vendedores".

Una síntesis de los puntos más neorrománticos de "El Caso Letelier" la han entregado los periodistas **François Vara y Claudio Orrego** (Ed. Aconcagua). Allí donde se ha caracterizado por tener personajes y hechos de la actualidad política, apartando elementos de juicio a través de recopilaciones de datos y entrevistas, como ha ocurrido con su libro sobre el General Víctor o el General Gustavo Leigh.

Dentro del mismo plan de ensayo documental, ha tenido una gran demanda el "Mapa de la Extrema Izquierda. Los Grupos económicos y el proceso de concentración de capital", de **Fernando Díaz**. Señala su autor que la izquierda estaría repartida en nuestro país sólo entre unas diez ciudades bastante visibles y que es bastante grande el tramo que distingue a estas personas de los miles de menores recursos. Un estudio económico que implica también un estudio de la actual fuerza de poder. El texto ha tenido mucha acogida entre quienes critican aspectos de nuestra economía. Su autor, Fernando Díaz, es sociólogo economista, profesor de la Pontificia Universidad Católica de Santiago.

En otros aspectos, a los interesados de la vieja política del pasado, les agrada leer "Yo, Claudio" y su segunda cara. "Claudio, el Emperador" de Robert Graves. La primera es la novela que sirvió de base a la televisión cultural que tuviera tanto éxito. Es una obra de total histórica, bien cuadro de las depravadas costumbres romanas, de la fiebre por el poder, de la constante lucha entre los senadores



LETELIER. Ahora en un libro con la documentación del caso.

con más sentido republicano o democrático, y el sentido autoritario de los monarcas. Algunas Chicas pudieron tener un buen gobierno estandarizado por el espíritu de conquista y las ganancias de los botines; a esto, a algunas les ayudó su cultura, como el caso de Marco Aurelio o Claudio. Pero, en general, el buen seso y la cordura no fueron atributo de los emperadores romanos. Había locura en la familia de los Claudios y sus gobernados se caracterizaban por degeneración, vicio, nepotismo y pereza. El crimen fue un determinante elemento de su juicio. Pero hubo algo peor: los cesares siempre estuvieron determinados por el poder de



BENJAMIN SUBERCASEAUX. Uno de los "Hombres de Palabra" evocados por el poeta Carlos León. Y realmente Subercaseaux fue hombre de muchas palabras!

657 920

la guarda pretoriana que siempre vivía su conveniencia y eliminó a los que desprestigian el poder, porque así protegían su mezcla, su comodidad de vida. Era un tercer poder que actuaba con fuerza secreta y determinó muchas veces los gobiernos romanos. Otro libro que continúa con su marcha ascendente en las ventas es "Holocausto", de Gerald Greene (Plaza Janés, editores). Es el relato de la lucha por sobrevivir de los judíos contra la opresión nazi en los días precursoros de la Segunda Guerra Mundial y en lo más candente de ésta. Obra dramática que reprime la respiración del lector. En Alemania misma, necesario de la obra, ha tenido grandes aplausos y también largas reacciones.

Contrasta el tono de estos "supervendedores" con el clima recogido, bien afinado, de la obra del escritor porteño Carlos León Alvarado. "Hombría de Palabra". Con cariñosas amistades, León ha recogido las impresiones "hombrías" de quienes fueron sus amigos, o a quienes admiró. Están con sus defectos, con sus cualidades rectas. Rubén Azorín, pequeño, recio, con su permanente sentido del humor y gran calidad de bondad; seres con una dimensión especial donde las más importante la dimensión espiritual que el talento de escritor, como en el "Profesor Solar", autor de libros sin eco. David Ojeda Levao vendió su libro volviéndolo, como un caricaturista, en bocetos y dibujos. Un autor de poco menor, pero valioso: "Por una calle sin nombre al alumbrado vienes un hombre cantando". Tal vez se describa a él mismo. También están las impresiones de los "más peor" como Noruda, Andrés Sabella, Enrique Lafourcade y Benjamín Subercaseaux. Encuentramos algunos retratos pertenecientes, dibujados con sello: Fernando Díaz, Alex Verdú, Javier Vergara, Humerus, Ricardo Hurtado Sagredo y Manuel Antúnez Fuentes. En general, un libro con un estilo decadente, de triste decisiva y precisa; cada artículo está estructurado como un poema, donde no falta de pronto la picara e bromista actitud del escritor que conforma un clima de humor, apartando su nota de la absurdidad o pesada solemnidad. Un romanesco entre tantos libros conflictivos.

Desde su San Felipe, escribe el infatigable **Carlos Ruiz Zaldívar**. Tras su última obra política, "El Puerto en la Botella", poemas dedicados a Valparaíso, recibimos "Los Cantos del Gato Ciego", de Leyendas, estampas y tradiciones de San Felipe de Aconcagua (Aconcagua Editores, Santiago, 1975, segunda edición). El mejor Gonzalo Drago ha dicho de esta obra: "es un significativo y valioso aporte a la literatura versátil y un diseño a la poesía hermética y obscura, exclusiva para minorías iniciadas y selectas que disfrutan de un egocentrismo que les impide llegar a la comprensión y conocimiento de grandes masas de lectores capaces..."

En esta obra hay una similitud de lo popular en el viejo marco del romance al que Ruiz Zaldívar sabe arrancarle nuevas luces con un estilo sencillo, descriptivo, colorista: "La noche por las caladas pistaba sombra de nadie", "El viento agitaba duras bandas de furiosa tempestad"... "todo cubierto de nieve, en donde Dijo, lampiño, hace las noches más blancas".

Diversa personajes populares en "Romance del Loco Copado" ("creía que el mundo estaba contenido en una botella"); en "La Vieja Rencilla" ("vive como una pasa") que "tan sólo esperaba al hijo que partió hacia las montañas". O la estampa lugarezca empapada de tradición, "El Cristo de Peter Horn", la gran cruz de madera con el cuerpo divino esculpido por un hombre casi mágico, como fue Peter Horn, "que oía a gente y a coros". Ruiz Zaldívar es un heredero del antiguo romancero español, que revitalizara García Lorca y alineara Oscar Castro; como que entre estos autores se mueve la estructura poética. "El Puerto en la Botella", poemas dedicados a Valparaíso, recibimos "Los Cantos del Gato Ciego".



EL DÍA DECISIVO. Todo el "Once" y algo más. "Más diálogo que 'memorias'" del Presidente Augusto Pinochet.

Barometro de libros [artículo] Claudio Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Solar, Claudio, 1926-2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Barometro de libros [artículo] Claudio Solar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)